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本报讯（记者 陈凯）昨天晚上，河南省
第十二届运动会暨首届全民健身大会在焦
作隆重闭幕。郑州市代表团在本届省运会
中以优异的竞赛表现和良好的精神风貌，
分别获得了本届省运会青少年竞技组、社
会组和学生组各组别的第一名以及“体育
道德风尚奖”，取得了运动成绩和精神文明
的“双丰收”。

四年一届的省运会，是全省规格最高、
规模最大、水平最高的综合性运动会，是对

全省各地市四年来青少年竞技体育工作的
一次大检阅。本届省运会由省政府主办，
省体育局、省教育厅、省委省直工委、省总
工会和焦作市政府联合承办。为了扩大省
运会的参与人群，推动全省竞技体育和群
众体育协调发展，与往届省运会相比，本届
省运会在保持原有青少年竞技组的基础
上，还增设了学生组和社会组两个组别，分
69个大项的比赛，全省20770名运动员参加
角逐，参加人数和规模创历史之最。本届

运动会最大的特点就是将竞技体育与全民
健身相结合，首次把登山、健步走、健身秧
歌等群众喜爱的日常健身项目纳入到竞赛
当中；首次设置中学生组；10 个省直管县
（市）也首次组团参赛。9月19日开幕前，本
届省运会已经完成了 69 个大项中的 59 个
项目的比赛，其中青少年竞技组13个，社会
组25个以及学生组21个，剩余的10个大项
比赛于9月19日开幕式后进行争夺。

本届省运会，郑州市代表团组队参加

了所有组别的比赛。在以培养体育后备人
才为主的本届省运会青少年竞技组比赛
中，郑州军团获得 732枚金牌（包括带入的
611金）、887.5枚奖牌、10037.63分，获得金
牌、奖牌、团体总分一等奖；在以展示全民
健身成果为主的社会组比赛中，郑州军团
获得了团体总分一等奖；在以展示学生体
育成果的中学生组比赛中，郑州军团同样
获得了总分一等奖。此外，我市代表团还
获得了体育道德风尚奖。

为期10天的河南省第十二届运动会暨首届全民健身大会，昨
天在焦作落下帷幕。最终，郑州军团在青少年竞技组、社会组和学
生组比赛中，各项成绩均位列各参赛代表团之首，并且还得了本届
省运会“体育道德风尚奖”，实现了运动成绩和精神文明“双丰收”，
彰显了河南省体育霸主的实力。

优势项目持续领先

纵观郑州军团在本届省运会青少年竞技组项目上的表现，依
然保持了在传统优势项目上的绝对领先。如，武术散打项目，获得
总共17枚金牌中的10枚，以金牌过半的骄人成绩遥遥领先；拳击
项目获得26金中的13金，夺金数同样过半；跆拳道项目获得28金
中的11金。

对此，省十二运会郑州市代表团副团长、市体育局局长李庆
山满意地说：“通过本届省运会，我们的传统优势项目得到了检
验。通过检验，证明我们在这些项目上还是具备不错的实力的，
可以说我们的优势项目在省内是持续领先的。当然在以后的训
练中，我们还需要不断努力，进一步保持和提高这些优势项目的
领先优势。”

突破失误有得有失

本届省运会，郑州军团在保持优势项目全省领先的同时，也
涌现出一批极具潜质的好苗子。如射击项目的丁露平、许杰、弓
梦戈，田径中长跑项目的段颜旭、金雨豪。传统优势项目自行车
项目，郑州自行车健儿在拿下全部 36 金中的 14 枚金牌的同时，
还取得了不小的突破。自行车男子甲组 4000米场地追逐赛中，
我市选手段旭、邵帅、祝瑞康、肖雨龙，以 4'31"994 的优异成绩，
打破 4'34"251的全国青年纪录，成为本届省运会最耀眼的亮点，
也是本届省运会超过的唯一一项全国青年纪录。

还有乒乓球项目，在训练场地因我市修建地铁被拆，多次搬迁
训练场地的情况下克服种种困难，砥砺前行，取得了参加历届省运
会的最好成绩，获得了14枚金牌中的6金。

郑州军团在本届省运会取得突破的同时，一些项目也有失
误。谈及这些，李庆山毫不隐讳地告诉记者：“比如水上项目，我们
上届夺取了 8枚金牌，本届共设 55个项目，我们仅仅取得 2金，而
且现在我们依然没有自己的训练基地；柔道项目一金未得，重竞技
项目招生难的矛盾凸显。这些失误都需要我们在下一个周期的工
作中想办法进行解决。”

拓宽思路培养人才

郑州军团之所以能在本届省运会上傲视群雄，源自拓宽思路、
培养人才的模式。加强“体教结合”，建立适应竞技体育发展需求
的体育后备人才培养体系。

对此，李庆山如数家珍地向记者介绍说：“作为郑州市训练基
地的塔沟武校，在本届省运会中，参与散打、武术套路、拳击、跆拳
道组队，共为郑州代表团贡献了32金；金水一中、惠济一中和河南
省实验中学、郑州市十一中、郑州七中等我市各级体育传统项目学
校，把田径、游泳、足球、网球等体育项目与文化教育相结合，加强
对运动员各方面能力的培养，取得了不错的成绩，如田径项目，河
南省实验中学独揽七金；金水一中和惠济一中国家奥林匹克中长
跑后备人才训练基地运动员在本届省运会上斩获 8金；郑州市打
破惯例，大胆启用多次带队在市校园足球联赛中取得佳绩的经开
区年轻的小学体育老师作为主教练，组队参加省运会女子七人制
足球比赛，并取得了全省第二名的好成绩；郑州市乒乓球队与郑州
搏冠乒羽俱乐部相结合的这种‘新模式’，为郑州乒乓球的发展带
来新的活力。本届省运会摘得 6金；郑州市体育局与郑州市二中
签订跆拳道项目市队校办协议，体育局派出教练员指导训练，二中
负责在训练场馆、招生等方面给予支持。本次省运会上在我市教
练员王晋予带领的二中队员狂揽六金，教体结合结出丰硕成果。”

成绩已成为历史，对于郑州体育的未来，作为领路人的李庆山
满怀信心：“今后，我们还将继续坚持以‘奥运争光’为人才培养最
高目标的战略，加强‘体教结合’模式，不断为竞技体育提供坚强的
人才支撑。多出人才，出高水平人才。” 本报记者 陈 凯

在羽毛球界，什么是全满贯？就
是将奥运会、世锦赛、亚运会、汤姆斯
杯、苏迪曼杯、全英赛等重要赛事的

金牌统统拿过的人。
29日晚上，在羽毛球

男子单打决赛中，林丹逆
转战胜队友、新科世锦赛

冠军谌龙，在蝉联亚运会金牌的同时，
也实现了个人的双圈全满贯。在赛后
的新闻发布会上，当被记者问到完成
双圈大满贯的壮举有何感受时，林丹
微笑着说：“感觉很开心，完全可以松
一口气了，下面我会尽可能把后面比
赛做好，师弟们越来越强，他们也可能
成为全满贯。我想在有限的职业生涯
里，继续创造一些新的纪录，可以让他
们更有动力。”

姜还是老的辣，首局失利之后，林
丹在第二局和决胜局的表现，再一次
印证了他羽坛一哥的事实。也正因为

林丹实在太强大了，以至于所有其他
选手一碰到他仿佛就在气势上矮了一
头，无论是半决赛的李宗伟还是今天
的谌龙。

赛后，林丹向空中挥舞双拳，随后
用典型的“林丹”方式来庆祝：脱下球
衣抛向尖叫着的观众，随后将鲜红的
国旗披在了身上。

其实，除了双圈大满贯，亚运会卫
冕同样不是件容易的事。在高手云集
的亚洲，此前只有赵剑华和陶菲克做
到了这一点。

对于谌龙来说，要想成为林丹的
接班人，除了必须跨过林丹这座横亘
在面前的大山，还得在团体赛上突破
自己。然而，从本届亚运会上来看，谌
龙这两点都没有做到。

尽管单项上实现突破拿到世锦
赛冠军，但谌龙在团体赛上的表现，
却一直为人诟病。除了今年在汤姆

斯杯上输给日本的田児贤一，谌龙在
去年全运会男团福建对江苏的比赛
中，竟然输给退役后复出的李煜。或
许是团体赛压力太大导致发挥欠佳，
只要谌龙不能在关键场次为中国队
拿分，他就不是真正合格的林丹接班
人。

其实，谌龙的问题也在一定程度
上反映了中国男队的问题——近 10
年太过辉煌，年轻球员根本没有在关
键场次历练的机会。当一单和一双同
时更换人选，球队不可避免地会陷入
动荡。在可以主动选择的时候，国羽
不肯以牺牲成绩为代价换取年轻球员
的成长，到了不得不更新换代的时候，
可就由不得自己做主了。

两年后的里约，中国羽毛球男队
难道还得靠林丹过日子？那时候的林
丹已经33岁了。

本报韩国仁川专电 记者 刘超峰

当 游 泳 、
射击、自行车、
赛艇等场地一

次次升起五星红
旗，当国人已经对

金牌“审美疲劳”之时，三
大球的疲软尤其令人失

望。男女足相继惨遭淘汰、男篮
负伊朗40年首次无缘四强。昨
天，面对老对手日本男排，中国
男排以0∶3完败……

对 于 足 球 国 字 号 队 伍 来
说，每打一次大型比赛，都是一
种痛苦的煎熬。这次亚运会，
男女足重复了以往的经历。足
协此次派出了国奥队参加亚运
会，旨在练兵。国足不济看国
奥、国奥不力看国青、国青不行
看国少——这是中国球迷一再
退而求其次的选择。如今还能
退到哪去？恐韩已经习惯了，
如今“泰囧”是不是要成为新习
惯？当失望成为一种习惯，当
耻辱成为一种习惯……从“恐
韩”到“泰囧”，中国足球彻底
没了尊严。

人们痛心疾首，并非为某场
比赛的结果，甚至也无关出线与
否，而是为中国足球的未来忧
虑。国奥 5 年之后大抵将晋升
为国家队，国少 10 年之后也将
担起大梁，这也意味着，在可预
见的至少5到10年之内，中国足
球仍将无戏可唱，等待我们的将
是愈发难堪的失败。

足球一塌糊涂，群众基础较
强的男篮也同样不争气，这些群
众最关心、普及程度最高、“职业

化”程度也最高的项目，到底是怎么堕
落到今天这个样子的？

解决三大球打翻身仗的问题，需
要大刀阔斧地进行体制、机制改革，需要及
早拿出切实可行的整体规划。但改革不可
能一蹴而就，规划更替代不了务实的行动。
三大球的复兴还需多久？三大球路在何
方？喊了这么多年，我们还在痛苦地等待。

本报韩国仁川专电 记者 刘超峰

三
大
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？

本报韩国仁川专电（记者 刘超峰）在宁泽涛、常静等运动员参
加完游泳、射击等优势项目之后，河南籍队员亚运夺金势头明显

“收敛”。昨天，在男子单人划艇 1000米决赛中，我省运动员王龙
奎在决赛中尽管竭尽全力，最终还是让中亚运动员抢尽风头。乌
兹别克斯坦选手瓦季姆·缅科夫后来居上以 3分 57秒 403拿下金
牌，哈萨克斯坦选手落后3.735秒摘得银牌，王龙奎取得铜牌。

在上届亚运会皮划艇静水男子单人划艇1000米决赛中，瓦季
姆·缅科夫曾获得冠军。昨天上午的决赛，共有 9位选手出场，中
国选手王龙奎被分在第4道出发，第5道是乌兹别克斯坦选手，第
3道是哈萨克斯坦选手，第 6道是中华台北选手，这四人是金牌最
有力的竞争者。比赛开始后，乌兹别克斯坦选手发挥出色，率先通
过250米计时点，中国选手王龙奎落后2.18秒位居第三，随后哈萨
克斯坦选手越来越快，反超了对手暂时领先，但是在最后的冲刺阶
段，乌兹别克斯坦名将后程发力，第一个冲过了终点，王龙奎只获
得第三。

今天，代表中国男乒参加团体决赛的河南籍运动员周雨有望
为河南再添一枚亚运金牌。同样被寄以厚望的我省跆拳道选手郭
耘菲、空手道运动员尹笑言以及男子铅球运动员王广甫，他们的亮
相都将在国庆长假期间完成。

男子单人划艇1000米决赛
我省名将王龙奎摘得一铜

在韩国，爱美和追星是女孩子的两大特点。亚运赛场内，女大
学生志愿者们毫不掩饰这种爱好，赛场混合采访区，聚集最多的往
往不是记者而是志愿者，运动员一退场，志愿者就涌过来，拍照、索
要签名，不时发出韩国粉丝惯有的尖叫声。要是能搞到一张合影，
他们会乐得直跳。要是碰上朴泰桓、孙妍这样的韩国运动明星，他
们还会发出韩国粉丝习惯的尖叫声。

随着亚运会比赛的激烈程度不断增强，球类等韩国喜爱的比
赛项目也进入残酷的淘汰阶段，来自亚洲各国的明星成了喜欢追
星的韩国美女捕捉的对象，且不说向本国的朴泰桓等偶像派人物
统统追，这几天，咱们郑州的帅小伙宁泽涛其优异的表现配上帅气
的外表，更成为韩国美女追逐的目标，只要有机会，她们绝不放过。

在游泳比赛最后一天，朴泰桓率领的韩国队尽管在 4×100米
接力中输给中国队，但朴泰桓的人气指数还是出奇地高。由于当
天是朴泰桓的生日，游泳馆外有将近百名韩国少女点着生日蜡烛
唱着生日祝福歌吼叫着朴泰桓的名字，此情此景，让见过大世面的
媒体记者大呼意外。而当朴泰桓从游泳馆出来时全场顿时沸腾，
粉丝们团团围住朴泰桓载歌载舞之后，歇斯底里的美少女们才依
依不舍送其上车离去。

前天，记者前往羽毛球馆看林丹与李宗伟的半决赛。离比赛
开始还有一点时间，记者前往旁边的射箭赛场凑热闹。令记者感
到意外的是，由于射箭在韩国是优势项目，亚运会射箭赛场两边的
临时观众席人满为患，男子射箭决赛在中国和韩国两名队员之间
进行，而当韩国队拿到冠军后全场沸腾。发奖仪式后，这名韩国冠
军成了“英雄”，少女粉丝纷纷与之合影，能得到合影的自然兴奋得
手舞足蹈。

在“追星”刚刚成为现象的时候，有人忧心忡忡：为得到歌星的
签名守一整夜，得到偶像的拥抱能当场晕厥，这不是有病吗？现在
如果还有人提出类似的疑问，就近似于一个笑话了。因为追星已
成为一种职业，名为“职粉”。过去老师长辈一句“追星哪能当饭
吃”的责问，可能会让少男少女们哑口无言，现在则会得到理直气
壮的回答：当然能。当下的“职粉”，哭红双眼、疯狂尖叫、幸福得晕
倒等种种疯狂表演，都是可以“当饭吃”。

本报韩国仁川专电 记者 刘超峰

追星更是一种快乐
——仁川亚运会见闻之八

本报讯（记者 陈凯）第十届中国郑州国际少林武术节，将于10
月 19日下午在登封市隆重开幕，22日晚落幕。目前，本届武术节
的各项筹备工作正在紧锣密鼓的进行中，登封迎宾式、武术竞赛、
论文报告会、武术活动“三进”等一系列精彩纷呈的相关活动将结
伴本届武术节，为整个活动增光添彩。这是记者从昨日于登封召
开的本届武术节筹备工作会议上获得的消息。

据了解，第十届中国郑州国际少林武术节将于10月19日下午
3：30在登封市隆重开幕。为了体现节俭办会的理念，与往届武术
节不同的是，本届武术节不再另外举行开幕式，而是将登封迎宾式
与开幕式“合二为一”一起举行。登封迎宾式将从 19日下午 3：00
开始，开幕式则将于19日下午3：30在少林景区游客服务中心旁广
场举行。届时，来自世界各地参加本届武术节的嘉宾、运动员、裁
判员和友人，将在迎宾式和开幕式上欣赏到品种丰富的各类武术
表演。本届武术节的正式比赛将于20日开始在郑州市47中体育
馆举行，一直持续到22日。

除了迎宾式、开幕式和武术比赛外，主题为“少林武术的传承
与弘扬”的论文报告会，则将于 20日下午在郑大体院学术报告厅
举行，届时各大武术学术界的大家将齐聚于此，共论“少林武术的
传承与弘扬”。另外，为了进一步促进武术运动的发展和普及，在
我市营造浓烈的武术节氛围，本届武术节开幕前和举办期间，还将
举行武术活动进广场、进游园、进社区等，向市民群众推广武术。

另据了解，截至目前，共有来自 50余个国家和地区的 2000余
名运动员报名参加本届武术节。

第十届少林武术节
亮点纷呈令人期待

9月29日，伊万诺维奇在比赛中发球。 当日，在2014年中国
网球公开赛女单首轮比赛中，塞尔维亚选手伊万诺维奇以2∶0战
胜瑞士选手本西奇，晋级下一轮。 新华社记者 郭勇 摄

新华社仁川9月29日
体育专电（记者 沈楠 高鹏）
国奥男足无缘八强，女足和男
篮无缘四强双双刷新下限，中
国足球和篮球在仁川亚运会上
频繁遭遇打击。人们不禁要
问：这是怎么了？国家体育总
局副局长、中国亚运代表团副
团长肖天说，现在问题的关键
是要找到一条有中国特色的职
业三大球发展道路。

在 29 日的媒体通气会上，
肖天用了多半时间来谈中国三
大球的问题。他坦言，中国改
革开放 30多年，唯有一件事在
倒退，“你们懂的”。

“我们那么多奥运项目能取得辉煌，但是在三大球
上不进反退，到底是什么原因？”他说，“一定是在
顶层设计上，在探索改革的路上没有找准方向。”

从 1992年北京西郊红山口会议开始，中国足
球职业化改革走过了 22年，然而，从“恐韩症”
到频现“泰囧”，中国男足水平一路下滑，“屡战
屡败，屡败屡战，一输再输”，而篮球排球
的成绩也不尽如人意，出现下滑。

肖天表示，三大球改革已经进入
到深水区，已经不是体育系统内部
某一个运动项目改革的问题了。“在
经济全球化和职业体育发展的背
景下，足球的改革实际上融入整
个中国的经济和社会改革中，很
多问题不是体育系统内部能解
决的。现在的三大球涉及体
制、法律、资产、传媒、博彩
和价值观。可以说，三大球
的改革、职业体育的改革实
际是整个中国社会改革的缩
影。”和经济社会的发展一
样，中国的足球和篮球也要
探索一条有中国特色的职业
化发展道路。

肖天认为，当前一个突
出的问题是国字号队伍和联
赛的矛盾。

近年来，从“诈伤”到“拒召”再到亚
运会前的鲁能从国奥队“抢人”事件，俱
乐部和国字号球队似乎已经变得水火
不容。

肖天表示，如果这个问题处理
不好，那么中国足球和篮球的
落后还会持续，甚至会越来
越糟糕。“如何把市场资
源和体制内资源紧密捆
绑起来、有机结合起来，
来推动中国三大球的振
兴”，是探索有中国特色
职业体育道路需要首先
解决的问题，“如果这个
问题不解决，还是两张
皮，那么两种制度的优
越性都没有”。

肖天强调，各国职业足
球或职业篮球的成功，都有
符合各自国情的道路，中国的道路
也必须符合中国国情，同时要适应
中国现阶段经济社会发展的程度。

“三大球改革不能浮躁，也不能文过饰非，
要以实事求是、理性的态度来对待。”他说。


